
В ауле Эрсакон Адыге-Хабль-
ского района состоялось тор-
жественное открытие совре-
менной врачебной амбулато-
ри. А в ауле Абаза-Хабль тор-
жественно открыли 
фельдшерско-акушерский 
пункт.

На церемонии открытия амбу-
латории в Эрсаконе от имени 
Главы и Правительства КЧР вы-
ступила заместитель министра 
здравоохранения КЧР Динара 
Камурзаева. Она рассказала, что 
прежнее здание сильно обвет-
шало и не соответствовало со-
временным требованиям по 
многим параметрам. О пробле-
мах аульской амбулатории 
местные жители рассказали 
Главе Карачаево-Черкесии, на-
писав обращение в социальных 
сетях. В 2021 году в рамках реги-
онального проекта «Модерни-
зация первичного звена здраво-
охранения» нацпроекта «Здра-
воохранение» началось строи-
тельство нового здания, а 
первых пациентов обновлённая 
врачебная амбулатория приня-
ла в декабре 2022 года.

«Президент нашей страны Вла-
димир Владимирович Путин 
уделяет приоритетное внимание 
развитию первичного звена 
здравоохранения. С 2020 года в 
нашей республике реализуется 
программа модернизации пер-
вичного звена здравоохранения. 
Благодаря этой программе очень 
большая работа проводится в 
этом направлении. Мы приобре-

таем автотранспорт, новое обо-
рудование, заменяем изношен-
ное на новое, строим новые зда-
ния и ремонтируем старые. Хо-
чется выразить огромную 
благодарность правительству 
нашей страны и республики за 
уникальную возможность мо-
дернизировать наше здравоох-
ранение во благо населения, во 
благо народа. И хочется еще раз 
призвать граждан: пользуйтесь 
тем, что у вас есть, вовремя про-
ходите диспансеризацию. Каж-

дый житель республики может 
раз в год ее пройти в таких вот 
замечательных условиях и прой-
ти вакцинацию», — сообщила 
Динара Камурзаева.

От имени администрации Ады-
ге-Хабльского муниципального 
района аульчан поприветствовал 
заместитель главы администра-
ции района Мухтар Астежев. Он 
отметил, что Эрсаконская вра-
чебная амбулатория будет об-
служивать жителей не только 
аула Эрсакон, но и еще 12 аулов.

«Это радостное событие для 
жителей Эрсакона и для всех 
жителей Адыге-Хабльского 
района. В ауле Эрсакон и близ-
лежащих к нему насе-
ленных пунктах про-
живает большинство 
населения нашего 
района. 
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Новые реалии СМИ
КЧР посетил председатель Союза 
журналистов РФ Владимир Соловьев с. 2

Юбилей поэта
100 лет со дня рождения 
Азамата Суюнчева с. 3

Домбайские каникулы
Луганские школьники весело встретили 
Новый год в горах Карачаево-Черкесии с. 3

Вопрос на контроле ОНФ
Народный фронт добивается от властей
строительства детской площадки с. 2

Наш регион развивается динамично
Состоялась рабочая встреча Президента России Владимира Путина  
с Главой Карачаево-Черкесии Рашидом Темрезовым
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов доложил 
Президенту РФ Владимиру 
Путину о социально-экономи-
ческом развитии региона.

В. Путин: Добрый день, Рашид 
Бориспиевич!  Рашид Бориспи-
евич, я понимаю, всегда нере-
шенных вопросов много, про-
блем много, но посмотрел: у вас 
все-таки подрастает промыш-
ленное производство и инве-
стиции растут. За счет чего ин-
вестиции? Это гидроэнергети-
ка, переработка и сельское хо-
зяйство?

Р. Темрезов: Да, гидроэнерге-
тика, переработка и сельское 
хозяйство. Крупное предприя-
тие открыли по переработке ба-
ранины. Оно одно из самых 
крупных в нашей стране. И про-
мышленное производство в том 
числе: строительные материа-
лы, цемент, известь. За счет это-
го мы подросли. 

К сожалению, наблюдался 
спад в строительстве. Мы его 
подтянем — хотя у нас абсолют-
ный рекорд по темпам ввода жи-
лья. По итогам реализации и 
всех национальных проектов, 
которые мы неукоснительно 
выполняем, Владимир Влади-
мирович, всех Ваших поруче-
ний… Более 170 объектов мы 
строим: и инженерная инфра-
структура, и школы, и больни-
цы, и спортивные объекты, и 
объекты культуры, здравоохра-
нения, образования.

В. Путин: На это надо, конеч-
но, обратить особое внимание, 
имея в виду, что многие объек-
ты социальной инфраструкту-
ры требуют реконструкции, 
внимательного отношения к 
ним. И конечно, новое строи-
тельство нужно обязательно.

Р. Темрезов: Да, конечно. Ва-
ше поручение по капитальному 
ремонту образовательных уч-
реждений, школ – это, конечно, 
серьезнейшее подспорье, 24 
объекта. На самом деле это не 
только городские, это в основ-
ном сельские населенные пун-
кты. Это изменяет качество жиз-
ни людей на селе. Мы в этом на-

правлении ведем работу доста-
точно серьезно. На прошлой 
встрече Вы давали поручение 
обращать внимание на инфра-
структурные бюджетные креди-
ты. Мы очень активно работаем 
с Правительством Российской 
Федерации.

В. Путин: Получается?
Р. Темрезов: Получается. Дей-

ствительно, для нас это рывок в 
развитии, инвестиционном в 

том числе. Министерство эко-
номического развития одобри-
ло кредит для инженерной ин-
фраструктуры, вернее, про-
грамму. Также во исполнение 
поручения председателя Пра-
вительства Михаила Владими-
ровича Мишустина мы создаем 
модель экономического разви-
тия. В эту модель входят проек-
ты прорывного характера, как 
мы их называем, общей стои-

мостью 160 миллиардов ру-
блей, в различных отраслях. 
Это и туризм в том числе, кото-
рый мы также активно развива-
ем; это и промышленное произ-
водство, сельское хозяйство. 
Это позволит нам создать око-
ло 10 тысяч рабочих мест. Я 
Вам на прошлой встрече докла-
дывал, что у нас задача до 2025 
года создать 3,5 тысячи высо-
котехнологичных рабочих 

мест. Вводимые объекты нам 
уже досрочно дадут такие ре-
зультаты.

Владимир Владимирович, ес-
ли говорить о социальной сфе-
ре, хотел бы еще раз выразить 
Вам благодарность за доплаты 
семьям с детьми от 8 до 17 лет. 
Это очень серьезное подспорье 
для семей, для социального са-
мочувствия. У нас много регио-
нальных мер поддержки семей 

с детьми. Поэтому в этом плане 
работу ставим для себя как од-
ну из самых основных и знако-
вых.

В. Путин: Я думаю, что цепоч-
ка, которую мы достраиваем, от 
беременности женщины до 
17-летия [ребенка], она тоже 
должна поддержать все семьи.

Р. Темрезов: Да, это однознач-
но, конечно.
Пресс-служба Кремля

Уважаемые сотрудники и ве-
тераны прокуратуры Карача-
ево-Черкесии!

Поздравляем вас с профессио-
нальным праздником — Днем 
работников прокуратуры Рос-
сийской Федерации.

Прокуратура — безусловно 
один из важнейших государ-
ственных институтов, обеспечи-
вающих верховенство закона. В 
системе контроля надзора и 
правозащитной деятельности 
ведомство по праву занимает 
одно из ключевых мест. 

Прокурорский корпус Кара-
чаево-Черкесии отличают про-
фессионализм и компетент-
ность. Ваша сложная, крайне 
ответственная, требующая выс-
шей степени добросовестности 
и беспристрастности работа, 
всегда оценивалась на высоком 
уровне, что подтверждает ра-
стущее доверие населения к ве-
домству. Строгое соблюдение 
буквы и духа закона, на страже 
которого вы стоите, — весомый 

вклад в обеспечение стабиль-
ности и порядка в каждом реги-
оне, федеральном округе и, в 
конечном итоге,  в стране в це-
лом.

Уверены, что ваши знания, 
опыт, преданность призванию и 
в дальнейшем будут гарантом 
соблюдения и защиты законных 
прав граждан, интересов госу-
дарства и сохранения правопо-
рядка. 

Желаем крепкого здоровья и 
благополучия ветеранам ведом-
ства, успехов в работе, новых 
свершений на выбранном по-
прище всем работникам проку-
ратуры Карачаево-Черкесии!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

С Днем работников  
прокуратуры РФ!

Работа прокурора требует  
не только высокой профессио-
нальной подготовки, но и безу-
пречных моральных качеств. 
Далеко не каждый юрист мо-
жет занимать эту должность. 
Начальник гражданско-судеб-
ного отдела прокуратуры КЧР 
Галина Станкевич служит за-
кону почти 40 лет.

— Галина Александровна, 
как получилось, что выбор пал 
именно на эту профессию? 
Обычно девочки мечтают 
о другом…

— Не каждый в 17 лет может 
четко определиться с профес-
сией. В школе я училась на «от-
лично». Класс у нас был очень 
сильный — четыре медалиста, 
и я в их числе. Это были 70-е 
годы прошлого столетия, в 
стране не было такого количе-
ства вузов, как сейчас. Для про-
винциальных выпускников са-
мыми престижными были 
юридический и медицинский 
институты. В медицину меня не 
тянуло, поэтому в итоге, посо-
ветовавшись с родителями, по-
ступила в Ростовский универ-
ситет на юрфак и с выбором не 
ошиблась.

— Что вы знали о своей буду-
щей профессии перед посту-
плением в вуз?

— Практически ничего. Пони-
мание пришло уже во время уче-
бы. Вообще университет был 
изумительный, с великолепным 
преподавательским составом. 
Представляете, когда я поступи-
ла, ректором РГУ был Юрий 
Жданов — зять Сталина. У меня 
до 3 курса все похвальные гра-
моты были подписаны лично 
им. Мама все их сохранила, те-
перь дети шутят, что это почти 
историческая ценность.

— Первые шаги в профессии. 
Сильно ли отличалось пред-
ставление о работе от самой 
работы?

— После университета я рас-
пределилась в Кочубеевский 
район. В те времена в институтах 
очень хорошо учили, и на работу 
мы приходили вполне подготов-
ленными к реальности. Конеч-
но, не хватало опыта, практиче-
ских  знаний, но это дело нажив-
ное. В 1987 году мы с мужем пе-
реехали в Черкесск, и меня сразу 
взяли в аппарат, где я работаю 
до сих пор.

— Здесь вы начинали свою 
деятельность в должности на-

чальника уголовно-судебного 
отдела. В подчинении — в ос-
новном мужчины. Как строи-
лись взаимоотношения с кол-
легами? Было ли какое-то не-
приятие или недопонимание?

— Все было абсолютно нор-
мально. Никогда не чувствовала 
какого-либо негатива в свой 
адрес. Думаю, что гендерные 
различия тут особой роли не 
играют. В первую очередь нуж-
ны знания и, конечно, желание 
работать.

— Какие чисто женские каче-
ства помогают в работе жен-
щине-юристу?

— Скорей мешают, например 
эмоции. Они более присущи 
женщинам, но порой осложняют 
работу.

— Вы были первой женщи-
ной-прокурором города...

— Чтобы чего-то добиться в 
жизни, надо бросить вызов. Вот и 

я на предложение прокурора ре-
спублики Ауеса Исхаковича Куд-
жева возглавить городскую про-
куратуру ответила согласием, 
хотя в то время была в декретном 
отпуске со вторым ребенком. Со-
гласилась  временно, пока на эту 
должность не подберут мужчину. 
И так это «временно» растяну-
лось на два срока — всего 10 лет. 
После я вернулась в свой родной 
уголовно-судебный отдел, а за-
тем перешла на эту должность, 
где работаю уже второй год.

— Вы многие годы возглав-
ляли уголовно-судебный от-
дел, сегодня руководите 
гражданско-судебным отде-

лом. Ощутима ли разница 
между структурными подраз-
делениями прокуратуры?

— Разница кардинальная. Быту-
ет мнение, что прокуратура —это 
только поддержание обвинения. 
Между тем работа здесь много-
гранная, кропотливая и разно-
плановая. Так что порой меняют-
ся не только критерии, но и мыш-
ление. Гражданское судебное на-
правление сейчас — одно из 
основных, потому что мало под-
держать обвинение, главное — 
чтобы государству вернули все, 
что у него незаконно забрали. 

На сегодня у нас много исков об 
истребовании незаконно полу-
ченного имущества. Например, 
мы предъявили иски по парку 
«Зеленый остров», ко-
торый в 2011–2014 го-
дах был незаконно рас-
пределен между част-
ными лицами. 

Чтобы чего-то добиться, 
надо бросить вызов
Сегодня профессиональный праздник отмечают работники прокуратуры

Год развития промышленности в КЧР 
В своём новогоднем обращении к жителям республики Глава 

Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов объявил 2023 год Го-
дом развития промышленности. «Не забывая о задаче строи-
тельства жизненно важных социальных и инфраструктурных 
объектов, главную задачу, которую я ставлю перед собой и 
органами государственной власти на будущий год, — это соз-
дание новых высококвалифицированных рабочих мест, раз-
витие реального сектора экономики, поддержка малого и 
среднего бизнеса. В связи с этим следующий год я объявляю 
Годом развития промышленности»,— отметил в своём обра-
щении Рашид Темрезов.

Самозанятых значительно прибавилось
Как рассказали в региональном центре «Мой бизнес», за 

2022 год в Карачаево-Черкесии открыли свое дело и зареги-
стрировались в качестве самозанятых граждан  10 348 чело-
век. Это на 217 % больше, чем в 2021 году, когда количество 
самозанятых составляло 4 768 человек.  В итоге на конец 2022 
года в республике уже числилось 15 116 самозанятых. Этому 
способствовал специальный налоговый режим «Налог на про-
фессиональный доход». 

Показали стопроцентный результат
В Минздраве КЧР сообщили, что в рам-

ках реализации федерального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями» наша республика показала 
100-процентный результат по оснаще-
нию регионального сосудистого центра 
на базе Карачаево-Черкесской республи-
канской клинической больницы и пер-
вичного сосудистого отделения на базе 
Зеленчукской центральной больницы. 
«Такого высокого результата из регионов СКФО добились 
только КЧР и КБР, а Министерство здравоохранения РФ вы-
соко оценило нашу работу». — отметила начальник отдела 
организации медицинской помощи взрослому населению 
Минздрава КЧР, куратор проекта в Карачаево-Черкесии Бел-
ла Батчаева (на снимке).

Награда «золотой семье»
В преддверии Нового года в торжественной обстановке за-

меститель председателя Правительства КЧР Ирина Гербекова 
и министр труда и социального развития КЧР Руслан Шаков 
вручили диплом победителя Всероссийского конкурса «Семья 
года» в номинации «Золотая семья» и Почётную книгу «Се-
мья года. Россия 2022» семье Микитовых из аула Хабез. Кро-
ме того, чествовались и другие семьи, принимавшие участие в 
конкурсе от Карачаево-Черкесии. 

На пульсе

Рабочая встреча Владимира Путина с Рашидом Темрезовым

Медпомощь стала ближе
Накануне Нового года в Карачаево-Черкесии открылись два новых пункта 
первичной медико-санитарной помощи населению

С Днём российской печати!
Уважаемые журналисты, со-
трудники печатных СМИ Ка-
рачаево-Черкесии!

Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 
праздником — Днем российской 
печати!

К печатному слову всегда 
предъявлялись особо строгие 
требования, недаром говорит-
ся — что написано пером, не вы-
рубишь и топором. Сегодня, как 
и много десятилетий назад, в те 
времена, когда печатные СМИ 
были самыми авторитетными и 
практически не имели конкурен-
ции, наши республиканские газе-
ты отличает очень важное и цен-
ное в журналистике качество — 
обстоятельность! Именно она 
позволяет печатным средствам 
массовой информации в наш 
стремительный век оставаться 
востребованным и нужным ис-
точником информации. 

Вместе с сохранением, береж-
ным отношением к редакцион-
ным традициям коллективы ре-
спубликанских газет и журналов 
идут в ногу со временем, исполь-
зуя все жанровое многообразие, 
современные возможности сбо-

ра, распространения и подачи 
информации, облачения ее в ак-
туальную форму. Отрадно ви-
деть, как команды редакций — 
опытные корифеи и молодые 
мастера слова, объединены об-
щей творческой работой и от-
ветственной задачей — поддер-
живать статус печатных СМИ, 
держать обратную связь с чита-
телем, говорить с ним на одном 
языке, вызывать доверие и 
оправдывать ожидания.

В этот праздничный день жела-
ем вам интересных творческих 
идей, верных читателей, больше 
поводов для позитивных инфор-
мационных материалов, успехов 
и достижений — для аналитиче-
ских, ярких личностей — для 
очерковых. Удачи вам, вдохно-
вения и благополучия! 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

Стаж работы терапевта врачебной амбулатории аула Эрсакон 
Алины Суюнчевой — более 15 лет

»
с. 2

По данным Министерства здравоохранения КЧР, за последние 
пять лет в республике построено 20 новых ФАПов, всего их в ре-
спублике на сегодняшний день 80. В планах на ближайшие 4 го-
да еще строительство, ремонт и реконструкция порядка 30 объ-
ектов здравоохранения. Только в 2023 году будет построено 16  
и отремонтировано 4 объекта здравоохранения.
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ВА Мы постоянно учимся, 

регулярно проходим курсы 
повышения квалификации

»
с. 2
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Сейчас возвращаем го-
роду эти участки.

— Кроме исковых 
заявлений чем еще 
занимается ваш от-
дел?

— Участвуем в суде по граждан-
ским делам, рассмотрение кото-
рых предусмотрено с обязатель-
ным участием прокурора, оспа-
риваем незаконные решения, 
участвуем в рассмотрении дел 
апелляционной и кассационной 
инстанций. Мы стараемся акцен-
тировать свое внимание на защи-
те прав наименее защищенных 
слоев населения. Рассматриваем 
иски по нарушению трудовых и 
избирательных прав граждан, 
лишению родительских прав. 
Ведем большую аналитическую 
и методическую работу — выпу-
скаем бюллетени, проводим об-
учение, научные конференции.

— В сознании многих обыва-
телей прокуратура — всемогу-
щий орган. Так ли это?

— Мы не столь всесильны, как 
это кажется, и тоже ограничены 
рамками закона. Работаем в на-
правлениях, которые в нашей 
компетенции. Высшая инстан-
ция для разрешения всех спо-
ров — это суд.

— Как вы считаете, измени-
лась ли роль прокуратуры  
за годы ее существования?

— С тех пор, как 300 лет назад 
Петр Первый создал «око госуда-
рево», прокуратура осталась 
оплотом законности. Мы — 
единственный орган, который не 
переименовывался и существен-
но не менялся. И это говорит о 
многом. Штат у нас небольшой, 
но это живой и эффективно дей-
ствующий организм.

— При огромном потоке раз-
нообразных дел, наверное, 
очень сложно постоянно 
«быть в теме»? Как хватает  
на все это знаний и памяти?

— Великий государственный 
деятель генерал-майор Мура-
вьев говорил, что прокуратура 

должна иметь интеллектуаль-
ный и нравственный авторитет, 
который выпадает на долю толь-
ко серьезно образованных лю-
дей. Конечно, нужно знать закон, 
материалы дела и прочее. По 
каждому делу приходится при-
обретать новые знания, чтобы не 
упустить детали. Мы постоянно 
учимся, регулярно проходим 
курсы повышения квалифика-
ции, участвуем в конкурсах. 
Многое узнаешь, общаясь с кол-
легами из других регионов.

— С развитием научно-техни-
ческого прогресса меняется  
и сам процесс делопроизвод-
ства. Все ли могут угнаться за 
современными технологиями?

— Информационные техноло-
гии широко внедряются в нашу 
работу. Все меньше бумаг, все 
больше компьютерной работы. 
И не все справляются с этими 
новшествами, бывает, что люди 
знающие, опытные в юриспру-
денции, уходят, сделав свой вы-
бор. Мне тоже это порой дается 
сложно. Я ведь перфекционист, 
всегда предъявляю к себе высо-
кие требования, постоянно себя 
«грызу».

— Я знаю, что вы еще препо-
даете в учебном заведении. 
Это усложняет жизнь или нао-
борот?

— Преподаю в КЧФ универси-
тета «Синергия». Молодежь — 
это всегда интересно.

— К чему надо быть готовы-
ми юношам и девушкам, иду-
щим на юрфак?

— Пока сам не окунешься и не 
почувствуешь, не поймешь — 
твое это или нет. Но в любом слу-
чае это система ограничений — в 
передвижениях, выборе места 
отдыха, времени отпуска, ненор-
мированный рабочий день. И это 
не всем нравится, поэтому лучше 
заранее об этом подумать.

— За почти сорокалетнюю де-
ятельность из-под вашего 
крыла вышли уже десятки 
специалистов. Не обидно от-

пускать профессионалов, с ко-
торыми уже сработался?

— Мне очень приятно, когда 
сотрудники, с которыми я рабо-
тала, уходят на повышение. Ра-
ботают они там хорошо, полу-
чаю отличные отзывы. Отпу-
скать жаль, как своих детей, но 
это необходимость. И одновре-
менно радость, что люди, в кото-
рых ты вложил свои знания, 
свой труд, работают добросо-
вестно и профессионально.  

— Зачастую на такой работе 
и должности семья и карьера 
оказываются несовместимы. 
А как в вашем случае?  

— У меня два сына. Один рабо-
тает в следственном комитете 

следователем по особо важным 
делам. Второй — в системе МТС. 
Оба женаты. С невестками по-
везло. Внучка — «звезда». А 
трудности — у кого их не быва-
ет? Если ты отдаешь себя семье, 
детям, соответственно, получа-
ешь в ответ.

— Работа прокурора требует 
огромного напряжения сил. 
Как отдыхаете?

— Очень люблю путешество-
вать. Например, с друзьями ча-
сто бываем на Кислых источни-
ках в одном из красивейших рай-
онов КЧР — Урупском. Актив-
ный отдых, палатки и прочее.  
Правда, раньше я детей в походы 
тянула, теперь уже они меня. 

Еще очень люблю читать, дети 
и друзья знают, что хорошая 
книга — мой любимый подарок.

— Я знаю, что вы давно со-
трудничаете с нашей газетой...

— Да, свое первое интервью я 
дала, будучи прокурором города 
Черкесска, еще в 1996 году. С тех 
пор у нас добрая дружба и пло-
дотворное сотрудничество.

— И последний вопрос — чего 
бы пожелали себе в наступив-
шем году?

— Я бы пожелала, чтобы все ду-
мали об интересах нашей ма-
ленькой республики и большой 
России. Каждый должен ощу-
щать себя гражданином страны, 
в которой живет. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Чтобы  
чего-то 
добиться, 
надо 
бросить 
вызов

Поэтому расположе-
ние здесь медицинско-
го учреждения очень 
удобно для получения 
медицинских услуг, 

особенно это важно для лиц по-
жилого возраста. Хочу выразить 
от имени жителей Адыге-
Хабльского муниципального 
района благодарность Главе 
КЧР Рашиду Темрезову, руко-
водству Министерства здраво-
охранения республики и всем, 
кто продвигал проект строи-
тельства амбулатории и способ-
ствовал его осуществлению», — 
сказал Мухтар Астежев.

Новое здание площадью 200 
кв. м рассчитано на 75 посеще-
ний в одну смену. В нем располо-
жились светлый холл для ожи-
дания, два кабинета педиатра и 
терапевта, палата дневного ста-
ционара, кабинет ЭГК, проце-
дурный и прививочный кабине-
ты, а также гардероб, картотека, 
санузел и помещение для хране-
ния лекарств. Объект здравоох-
ранения оснащен современным 
оборудованием и полностью 
меблирован. Поэтому из преж-
него помещения амбулатории 
медработники перевезли только 
карточки пациентов и необхо-
димые документы.

«Не сравнить условия здесь с 
теми, что были в нашем старом 
здании. Кабинеты оборудованы 
по последнему слову техники, 
все специалисты в одном месте, 
плюс стационары совсем рядом, 
в шаговой доступно-
сти. Это удобно в 
первую очередь для 
местных жителей, 
ну и нам, врачам, то-
же, ведь в случае че-
го мы сразу можем 
направить пациента 
в стационар», — отмечает врач-
терапевт Алина Суюнчева.

Алина Суюнчева работает те-
рапевтом в Эрсаконской вра-
чебной амбулатории год, а об-
щий стаж у нее более 15 лет. По-
сле окончания Ставропольско-
го медицинского университета 
работала в городской поликли-
нике Черкесска, а затем по про-
грамме «Земский доктор» попа-
ла в Усть-Джегутинский район. 
В селе молодому врачу работать 
понравилось, поэтому в город 
она возвращаться уже не захо-
тела. В пандемию работала в ко-
вид-госпитале Черкесска, а ког-
да пришло время выбирать по-
стоянное место работы, вновь 
вернулась в аул, в этот раз в Эр-
сакон. Каждый день Алина Су-
юнчева приезжает в аул из Чер-
кесска, ведь в Эрсаконе ее ждут 
пациенты.

Эрсаконская врачебная амбу-
латория — это первый объект 
здравоохранения, построенный 
в Карачаево-Черкесии в рамках 

реализации мероприятий феде-
рального проекта «Модерниза-
ция первичного звена здравоох-
ранения Российской Федера-
ции». Как отметили в Мини-
стерстве здравоохранения КЧР, 
для жителей Эрсаконского сель-
ского поселения обеспечена оп-
тимальная транспортная до-
ступность социально значимого 
объекта здравоохранения, что 
также отразится на удовлетво-
рённости населения качеством 
оказания первичной медико-са-
нитарной помощи.

Также по поручению Главы 
КЧР Рашида Темрезова состоя-
лось торжественное открытие 
фельдшерско-акушерского пун-
кта в а. Абаза-Хабль. 

С просьбой оказать содействие 
в введении в эксплуатацию ФА-
Па в ходе прямого эфира Главы 
КЧР Рашида Темрезова обра-
тился Руслан Клычев.

«О том, что в Абаза-Хабле есть 
ФАП, но он не работает, мы уз-
нали в прошлом году. ФАП был 
построен в 2014 году, но почему-
то до сих пор его не вводили в 
эксплуатацию. Дело пошло, ког-
да к решению проблемы под-
ключились Народный фронт и 
редакция газеты «Абазашта». 
Мы добились подключения зда-
ния к тепловым сетям, добились 
оснащения помещений», — со-
общил корреспондент газеты 
«Абазашта» и эксперт Народно-
го фронта Руслан Клычев.

В Абаза-Хабле не было медуч-
реждения со дня ос-
нования аула. Дол-
гое время за меди-
цинской помощью 
аульчане были вы-
нуждены обращать-
ся в Эрсакон или 
Адыге-Хабль. Лю-

бовь Джибабова живет в ауле 
Абаза-Хабль уже 45 лет. По её 
словам, открытие ФАПа — на-
стоящий праздник для аульчан.

На торжественном открытии 
первого ФАПа Абаза-Хабля при-
сутствовали заместитель мини-
стра здравоохранения региона 
Динара Камурзаева, и. о. главно-
го врача РГБУ «Адыге-Хабль-
ская ЦРБ» Женя Бесакаева, гла-
вы администраций сельских по-
селений, первый заместитель 
главы администрации Адыге-
Хабльского муниципального 
района Мухтар Астежев и руко-
водитель регионального испол-
кома ОНФ в КЧР Людмила Кап-
пушева.

Экскурсию для высоких го-
стей провела по ФАПу фель-
дшер Марика Кумукова, отме-
тив: «У нас теперь есть все усло-
вия для оказания первичной 
медико-санитарной помощи. 
Думаю, что жители Абаза-Ха-
бля это оценят».
РАИСА АРНАУТОВА

Накануне Нового года в Чер-
кесске побывал председатель 
Союза журналистов России 
Владимир Соловьев. В ходе 
встречи с представителями 
массмедиа республики состо-
ялся открытый разговор  
о проблемах современных 
СМИ.

От съезда к съезду

Важным событием прошедше-
го года стал отчетно-выборный 
съезд Союза журналистов Рос-
сии, который состоялся в Мо-
скве 29 октября. В работе съезда 
приняла участие и делегация 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики. Съезд прошел на удивле-
ние четко, и впервые в истории 
съездов Союза и СССР, и России 
журналисты страны единоглас-
но проголосовали за продление 
полномочий Владимира Соло-
вьева и его  команды, тем самым 
оценив проделанную за пять лет 
работу. 

Работы действительно сделано 
было много. На съезде было за-
явлено о создании четырех но-
вых отделений союза на терри-
ториях, вошедших в состав Рос-
сийской Федерации по итогам 
референдума. Хорошие резуль-
таты показал проекты  
«Инфорум», «Планерка». 
В наше непростое время 
журналисты порой не по-
нимают, как рассказывать 
аудитории о том, что про-
исходит. Для этого при-
глашаются политологи, кото-
рые объясняют происходящее в 
стране и мире, чтобы журнали-
сты могли донести эту информа-
цию до своей аудитории. 

В 2022 году возобновил работу 
теле-кинофорум, он раньше на-
зывался «Вместе» и проходил в 
Крыму, в Ялте. Помимо доку-
ментальных там участвовали и 
художественные фильмы. Сей-
час формат изменили, убрали 
художественные фильмы, что-
бы не пересекаться с другими 

мероприятиями, теперь это фо-
рум документальных фильмов и 
телевизионных программ «Но-
вая реальность». В 2023 году его 
планируется провести в Желез-
новодске в начале лета.  

Работа на новых 
территориях

Луганские журналисты, узнав о 
проекте «Инфорум», попросили 
провести такой форум и для них. 
Чтобы туда добраться, был на-
нят автобус, собрали команду из 
17 человек. Среди них были и 
опытные журналисты, такие как 
Александр Гамов, обозреватель 
«Комсомольской правды», и мо-
лодые журналисты, представи-
тели новых форматов — стри-
мов. Хорошо известен стрим 
«Изолента», который ведет Тро-
фим Татаренков. Он тоже вошел 
в эту команду. В Луганске эта 
команда провела двухдневный 
форум под названием «Журна-
листика без границ». Прошла 
встреча с главой республики Ле-
онидом Пасечником. После это-
го по центру Луганска украин-
ской стороной было выпущено 
три «Точки У», сбитых нашими 
ПВО. Журналисты видели сле-
ды, оставленные этими ракета-
ми: огромные воронки, разру-
шившие несколько домов. Уди-
вительны люди, которые там 
восемь лет живут и работают в 

том состоянии, когда каждая се-
кунда может стать последней, 
так как прилетает постоянно.

Кстати, в честь проведенного 
форума была выпущена специ-
альная марка и произведено га-
шение, что является важным со-
бытием в филателистическом 
мире. Нечто похожее проходило 
аж в 1950 году, во время первого 
съезда журналистов СССР. 

Для журналистов, освещаю-
щих СВО, была учреждена спе-
циальная награда «За смелость 

при исполнении служебного 
долга». 

На ежегодном форуме в Сочи 
были и журналисты из Донецка, 
Луганска и Херсона. Здесь они 
смогли познакомиться с коллега-
ми, так сказать, «повариться» в 

нашем котле. После референду-
ма о вхождении новых регионов 
в состав России журналистские 
союзы Донецкой и Луганской ре-
спублик были преобразованы в 
отделения СЖР, а в Херсонской 
и Запорожской областях они бы-
ли созданы заново. 

Дела международные

Включение журналистских со-
обществ новых территорий в со-
став СЖР вызвало очень напря-

женную реакцию в Междуна-
родной федерации журнали-
стов. Сюда входят две 
украинские журналистские ор-
ганизации, которые вместе с со-
юзами журналистов Скандина-
вии, Германии и Прибалтики 
написали письмо руководству 
федерации с требованием ис-
ключить российский союз. Сло-
жилась сложная не только поли-
тическая, но и финансовая ситу-
ация, поскольку исключение 
национальной журналистской 
организации приведет к сокра-
щению финансирования МФЖ. 
Совокупный же взнос организа-
ций, поддержавших Украину, 
меньше отчислений, производи-
мых российским союзом. Поэ-
тому руководство МФЖ нахо-
дится в сложной ситуации. 

Тем не менее мы активно взаи-
модействуем с нашими зарубеж-
ными коллегами, прежде всего 
из Беларуси, Китая, Индии, 
Ближнего Востока. Будем акти-
визировать работу с Латинской 

Америкой, Африкой. В Европе 
тоже есть страны, в которых по-
нимают и поддерживают Рос-
сию. Прежде всего, это Сербия, 
Черногория. Болгарские журна-
листы тоже выходят на демон-
страции в поддержку России, 
среди них наша коллега Светла-
на Тодорова. Так что со всеми 
нужно развивать отношения, 
приглашать на наши форумы и 
другие мероприятия. 

Как писать об СВО?

Наша задача — донести до лю-
дей качественную и достовер-
ную информацию о том, что про-
исходит на линии фронта. Одна-
ко здесь нельзя забывать о важ-
ном принципе: «Не навреди». 
Когда молодые, неопытные ре-
бята попадают на передовую и 
снимают репортаж на фоне по-
нятной для специалистов мест-
ности, начинают что-то расска-
зывать, они не понимают, поче-
му туда начинаются прилеты. 

Были случаи, когда из-за безгра-
мотных действий наших коллег 
погибали наши бойцы. Цель 
принятых ограничений — не на-
вредить. Поэтому нужно, безус-
ловно, рассказывать и о наших 
героях, да и о простых бойцах, но 
делать это так, чтобы не подста-
вить тех, кто находится на фрон-
те, и их родных и близких. Гово-
рить можно и нужно, потому что 
ситуация в тылу кардинально 
отличается от того, что происхо-
дит на фронте. Говорят, что мо-
лодежь у нас какая-то не такая. 
Но ведь воюет именно моло-
дежь, и хорошо воюет. Многие 

совершают настоящие подвиги, 
рискуют своими жизнями. Ко-
нечно, о них надо говорить.

Есть и сложные, неоднознач-
ные темы, о которых тоже нуж-
но говорить, в том числе об уе-
хавших из страны. В Думе гото-
вится закон о налоговых санк-
циях для такой категории 
граждан. В общем, это другая 
сторона войны, кто-то герой, а 
кто-то трус. Некоторые возвра-
щаются, потому что увидели, 
что их там никто не ждет. В Сер-
бии были реальные случаи, ког-
да таксисты отказывались везти 
наших «непатриотически на-
строенных» граждан. 

Компетенции

Очевидно, что освещение 
сложного комплекса вопросов, 
составляющих нынешнюю ин-
формационную повестку, тре-
бует высокого уровня профес-
сиональной подготовки, при-
чем как самих журналистов, так 
и технического персонала. 
Участники встречи говорили о 
профессиональной деградации 
работников СМИ, особенно в 
регионах. Низкие зарплаты 
привели к вымыванию специа-
листов из отрасли, кроме того, в 
стране попросту отсутствует си-
стема подготовки соответству-
ющих кадров. Все эти пробле-
мы характерны для всех регио-
нов России и о них хорошо зна-
ют в союзе. Очевидно, что 
необходимо проведение обра-
зовательных семинаров, курсов 
повышения квалификации, ста-
жировок. Что-то делается в 
рамках проводимых союзом 
форумов, однако сделать пред-
стоит еще очень много. 
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Российская журналистика в эпоху глобальных перемен
Карачаево-Черкесию посетил главный журналист страны Владимир Соловьев

Медпомощь  
стала ближе
»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Указом Президента РФ Галине Станкевич присвоено звание 
«Заслуженный работник прокуратуры Российской Федерации», 
Генеральным прокурором РФ удостоена звания «Почётный ра-
ботник прокуратуры России», имеет награды «За безупречную 
службу», «За верность закону» 1 степени, «Ветеран прокуратуры» 
и другие. Имеет классный чин — старший советник юстиции.

С П Р А В К А

Галина Станкевич — профессионал своего дела

»
с. 1

Представители президентско-
го движения в Карачаево-
Черкесии добиваются от вла-
стей Черкесска строительства 
обещанной детской площад-
ки для жителей дома № 73  
по улице Советской.

Народный фронт настаивает 
на выделении дополнительных 
средств на игровую зону, так как 
деньги, направленные на строи-
тельство, пропали, а на подряд-
чика подали в суд. На средства, 
выделенные по многочислен-
ным просьбам жителей депута-
тами регионального Парламен-
та, должны были построить пло-
щадку. Подрядчик сровнял ста-
рую площадку с землей и на этом 
закончил благоустройство. Те-
перь во дворе пустырь, который 
облюбовали для парковки авто-
любители. А бедным детям при-
ходится разгуливать среди ма-
шин или любоваться выкорче-
ванными старыми качелями и 
горками, которые собраны в ку-
чу тут же.

Народный фронт считает, что 
возвращение денег в бюджет че-
рез суд — это долгосрочный про-
цесс, а дети, полтора года про-
живающие в самом центре ре-
спубликанской столицы без 
игровой площадки, должны по-
лучить обещанное.

«После обращения в Прави-
тельство и мэрию мы вынесли 
вопрос на публичные слушания 
по бюджету города, где отмети-
ли, что выполнять обещанное 
надо. Особенно, если это обеща-
но детям. Думаем, что самый 
крупный город региона, столица 
республики, сможет изыскать 
дополнительные средства на та-
кой новогодний подарок детям. 
Держим вопрос на контроле», — 
рассказала руководитель регио-
нального исполкома Народного 
фронта в Карачаево-Черкесии 
Людмила Каппушева.
Пресс-служба ОНФ в КЧР

Где же 
обещанная 
детская 
площадка?

Народный фронт

Акцент

Владимир Соловьев, Увжук Тхагапсов и Умар Текеев на встрече с журналистами

Журналисты порой не понимают, 
как рассказывать о том, 
что происходит в стране и мире

Владимир Геннадиевич Соловьёв — российский тележурналист, 
политический обозреватель, телеведущий, телепродюсер. 
Председатель Союза журналистов России с 25 ноября 2017 года. 
Член Совета при Президенте РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека. Родился 14 ноября 1964 года в Но-
гинске в Московской области. В 1990 году окончил международ-
ное отделение факультета журналистики МГУ им. Ломоносова. 
Всего в качестве военного корреспондента прошёл 7 войн. 
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Министерством образования 
КЧР и творческими коллекти-
вами муниципалитетов для 
юных гостей была подготов-
лена интересная развлека-
тельная и познавательная 
программа на протяжении 
восьмидневного отдыха  
в Домбае.

…Посёлок Домбай к середине 
праздничной новогодней недели 
встретил непривычно малоснеж-
ным пейзажем, но это отнюдь не 
повлияло на горнолыжный се-
зон. Всё так же проносились фу-
никулёры над вековыми сосна-
ми, а внушительная очередь на 
канатку красноречиво свиде-
тельствовала о масштабном на-
плыве любителей зимнего экс-
трима — на горе Мусса-Ачитара 
свой микроклимат, и снега для 
горнолыжников всегда доста-
точно. Вот и школь-
ники из ЛНР, прие-
хавшие на зимние 
каникулы, в полной 
мере насладились 
зимней сказкой 
Домбая, а в отеле 
«Гранд Виктория» 
ощутили тепло сер-
дец всех, кто их окру-
жал, — от вожатых-
волонтёров, обслуживающего 
персонала до творческих делега-
ций со всех концов республики, 
приезжавших со своими про-
граммами и аниматорами. А ещё 
ребята получили возможность 
познать Домбай изнутри, позна-
комившись с представителями 
разных профессий, занятых как в 
сфере туризма, так и в других 
сферах. Но обо всём по порядку. 

Как всегда, переступив порог 
«Гранд Виктории», где уже не-
мало лет дислоцируются летние 
оздоровительные лагеря и двух-
дневные клубы выходного дня, 
ощутила тепло и приветливость 
руководителя отеля Шерифат 
Узденовой и воспитателя — Еле-
ны Деньгуб, заместителя дирек-
тора СОШ п. Кавказского. Их 

слаженный тандем, прошедший 
проверку временем, всегда ра-
ботает на опережение — они обе 
полны творческих идей, как раз-
нообразить досуг детей, и все 
актуальные акции, флешмобы, 
челленджи у них на вооруже-
нии. Вот и вожатые-волонтёры 
Даут Батчаев, Никита Деньгуб, 
Владислав Бабич, отлично впи-
савшись в команду, что называ-
ется, выложились по максиму-
му, чтобы школьники из ЛНР в 
полной мере набрались впечат-
лений от зимнего отдыха в Дом-
бае и отвлеклись от груза пере-
житого на своей родине.

Было обеденное время, и из 
столовой, где над кастрюлями 
колдовала бессменный повар Ра-
хима Лобжанидзе, доносились 
аппетитные запахи домашней 
кухни. Калорийное пятиразовое 
питание, насыщенное овощны-
ми салатами, фруктами, выпеч-
кой, соками, здесь всегда на вы-
соте. И пока дети обедали, Елена 
Геннадьевна вводила меня в курс 

того, как они провели эти неза-
бываемые дни зимних каникул:

— Начну с того, что отдых 
школьников из ЛНР находился 
под пристальным вниманием 
руководства республики. С Но-
вым годом ребят поздравила и в 
неформальной обстановке об-
щалась с детьми министр обра-
зования и науки КЧР Инна 
Кравченко, которая привезла 
подарки от Рашида Темрезова. 
Министр приняла участие в но-
вогодней программе, которую 
подготовили наши гости из ЛНР 
совместно с вожатыми. Наве-
стила ребят и наш куратор — на-
чальник отдела воспитательной 
работы, дополнительного обра-
зования, детского отдыха и за-
щиты прав детей Министерства 

образования КЧР Гокка Гербе-
кова. Делегация школьников, 
педагогов и сотрудников управ-
ления образования Прикубан-
ского района в своей культурно-
развлекательной программе 
показала нашим гостям мастер-
классы по изготовлению суве-
ниров из воздушного пластили-
на, елочных игрушек, а также 
праздничных открыток, анима-
торы организовали хороводы 
вокруг ёлки и весёлые конкур-
сы. А в последующие дни со сво-
ими развлекательными про-
граммами приезжали культра-
ботники республиканского цен-
тра, Карачаевского, Ногайского 
районов. Особую благодар-
ность хочется выразить мэру 
Карачаевского городского 
округа Марату Урусову за забо-
ту и внимание, проявленные к 
детям из ЛНР, благодаря чему 
дети обслуживались бесплатно 
на канатной дороге и имели воз-
можность побывать во всех 
уголках курорта.

Впечатлила луганских школь-
ников и экскурсия в поисково-
спасательный отряд имени Дзе-
раева Главного управления 
МЧС по Карачаево-Черкесской 
Республике. Здесь ребятам рас-
сказали об истории создания от-
ряда, показали специальную 
технику, снаряжение, познако-
мили с профессиями спасателя, 
кинолога, водолаза, востребо-
ванными в этой сфере. Знаком-
ство с профессиями ребята про-
должили во время акции «Рос-
сийский Дед Мороз», когда да-
рили новогодние открытки 
людям, которые встречали Но-
вый год на работе: сотрудникам 
ГИБДД, пожарным, медикам 
«Скорой помощи» и т. д.

Пока мы разговаривали с Еле-
ной Деньгуб, к нам подошли ре-
бята из ЛНР — улыбчивые, при-
ветливые, готовые к диалогу. 
Они с удовольствием подели-
лись своими впечатлениями от 
пребывания в Карачаево-Чер-
кесии.

— Мы приехали в Домбай 28 
декабря поздно вечером, — рас-
сказывает Никита Шевченко, 
11-классник специализирован-

ной средней школы г. Старо-
бельска, — поэтому окружаю-
щей красоты не увидели. А когда 
вышли на улицу, мы ахнули от 
сказочной панорамы. Казалось, 
мы оказались на другой планете: 
снежные горы, летящие в небе, 

как птицы, вагончики… Мы сра-
зу подружились с вожатыми Да-
утом, Владом, Никитой, кото-
рые всегда были рядом — на экс-
курсиях и дискотеках, где я нау-
чился танцевать лезгинку и даже 
выучил несколько обиходных 

карачаевских фраз. Я увезу зав-
тра массу незабываемых впечат-
лений и доброту сердец, госте-
приимство Карачаево-Черке-
сии. Я на всю жизнь запомню 
этот необычный Новый год, ко-
торый встретил в Домбае.

— Я сама из Лисичанска, но из-
за военных событий переехала с 
родителями в Старобельск, —
делится Диана Крупская, одно-
классница Никиты. — Здесь, в 
Домбае, мы окунулись в домаш-
нюю атмосферу, и «Гранд Вик-

тория» на эти незабываемые 
дни стала нашим вторым домом. 
Восхитили экскурсия в Тебер-
динский национальный парк с 
его величественными зубрами, 
пешие прогулки по Домбаю, ка-
тание на канатке. Каждый день и 
час были насыщены интересны-
ми мероприятиями, и мы от-
крыли незнакомые нам тради-
ции, культуру, в которых столь-
ко поучительного.

— Впечатлений хватит на всю 
жизнь! Я в этом просто увере-
на, — с восторгом говорит Ма-
рия Алеференко, семиклассни-
ца. — За эти дни мы познакоми-
лись с добросердечными людь-
ми, которые окружили нас 
заботой. А как мы обрадова-
лись подаркам от Главы Кара-
чаево-Черкесии, где вместе с 
пакетом сладостей нам были 
преподнесены вязаные шарфи-
ки, шапки и сувенирная тарелка 
с видами Домбая. Все это будет 
напоминать нам о самых чудес-
ных и счастливых каникулах в 
Домбае.

И глядя на восторженные лица 
этих ребят, переживших с ма-
лых лет нелёгкие, трагические 
времена, я мысленно пожелала 
им главного — мирного неба и 
доброту сердец взрослых, обе-
регающих их детство и юность. 
Что ж, у журналиста нет власти 
перестроить мир, как ты хо-
чешь, но есть своя правда и своё 
слово, чтобы говорить без кон-
ца, что жизнь должна быть луч-
ше и человечнее…

А назавтра на рассвете ком-
фортабельный автобус Прави-
тельства Карачаево-Черкесии 
увозил этих замечательных ре-
бят на родину, в древний не-
большой город Старобельск, 
что севернее Луганска. Заботли-
вые руки Шерифат Узденовой и 
Елены Деньгуб собирали им в 
дорогу пакеты с сухим пайком, 
как в поход, — путь-то неблиз-
кий. В глазах этих женщин чита-
лась грусть и надежда на то, что 
эта встреча будет иметь когда-то 
своё продолжение. Ведь дом-
байская сказка бесконечна и так 
маняща…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Зимняя сказка Домбая для луганских школьников
Около 50 ребят из Старобельского района ЛНР по приглашению Главы республики Рашида Темрезова  
встретили новый, 2023, год в отеле «Гранд Виктория» 

Своей многогранной деятель-
ностью Азамат Алимович внёс 
неоценимый вклад в разви-
тие карачаевской литерату-
ры, обогатив её новым содер-
жанием, жанровым многооб-
разием и высоким художе-
ственным уровнем.

Судьба поэта

Жизнь Азамата Суюнчева в 
полной мере отражает судьбу и 
нравственные ценности поколе-
ния, к которому он принадле-
жал: любовь к Родине, чест-
ность, добросовестность, чув-
ство справедливости. 

Его отец, Алим Суюнчев, сла-
вился в народе как сказитель и 
хранитель народной мудрости, 
и, видимо, легенды и предания, 
запавшие в юную душу Азамата, 
укрепили в нём художественное 
восприятие мира. Ещё в школе 
он начал писать стихи и был 
лучшим декламатором произве-
дений классиков.

В 1935 году зажиточный кре-
стьянин Алим Суюнчев был рас-
кулачен, дом и имущество кон-
фисковали. Многодетная семья 
бедствовала, мать билась изо 
всех сил, чтобы прокормить се-
мью, отец уехал на заработки. 
После окончания 7-го класса 
Азамат с братом Юсуфом уезжа-
ют в Микоян-Шахар и в 1938 
году поступают на рабфак, где 
платили стипендию. Здесь лю-
бознательный юноша знако-
мится с видными карачаевскими 
поэтами Касботом Кочкаровым, 
Исмаилом-джырчи Семёновым, 
Даутом Байкуловым, Иссой Ка-
ракотовым и другими, оказав-
шими большое внимание на на-
чало его творческого пути.

Великая Отечественная война 
застала Азамата курсантом пе-
хотного училища в городе Ор-
джоникидзе (ныне Владикав-
каз), а в 1942 году он принял 
участие в боях на Дону, где был 
тяжело ранен. За мужество и от-
вагу, проявленные на передо-
вой, А. Суюнчев был награждён 

орденом Отечественной войны 
II степени и медалями.

Вместе со своим народом он пе-
режил суровые годы депортации, 
и жизнь проверяла его на проч-
ность, когда он, выходец с Кавка-
за, водил караваны с верблюдами 
в пустынях Кызыл-Кума, уча-
ствовал в освоении целины в Ка-
захстане, учился в Чемкентском 
пединституте, работал в казах-
ской школе. Он был одним из не-
многих литераторов, поднявших 
голос протеста против репрессий 
в СССР, являясь автором «Азиат-
ской тетради», где отражены 
боль и трагедия несправедливо 
наказанного народа. 

По возвращении на родину 
Азамат Алимович поступает на 
учёбу в Кабардино-Балкарский 
университет, оканчивает аспи-
рантуру. Долгие годы он рабо-
тал в системе народного образо-
вания, читал курс фольклора и 
истории карачаевского народа в 
КЧГПИ, помогал в становлении 
молодых авторов.

Рано ушла из жизни его первая 
жена, Любовь Петровна Лукина, 
разделившая с мужем все тяготы 
ссылки в Средней Азии. Их дети, 
Олег и Татьяна, стали учёными. 
Но, к сожалению, сын, талантли-
вый биотехнолог, автор многих 
уникальных научных разрабо-
ток, ушёл из жизни тремя годами 
раньше отца, и они покоятся ря-
дом на кладбище в Новой Джегу-
те. Дело Олега Азаматовича про-
должает его дочь Бэлла, доцент 
кафедры прикладной биотехно-
логии Северо-Кавказского феде-
рального университета.

Другом, ценителем его творче-
ства, хранителем литературного 
дома-музея Азамата Суюнчева 
была его вторая жена, Елизавета 
Ахматовна. За 10 лет своего су-
ществования этот очаг духовно-
сти, пройдя проверку временем, 
стал необходимым атрибутом 
культурной жизни Карачаевска, 
о чём свидетельствуют много-
численные экскурсии и востор-
женные отзывы почитателей. В 
наследство Азамат Алимович 
оставил поэтическое завещание: 
«Чтобы звучали голоса певцов 
родной земли моей, в своём жи-
лище напоказ я открываю лит-

музей. Пусть на крыльце его Пе-
гас встречает дорогих гостей. 
Пусть песней славится Кавказ, я 
приглашаю вас в музей!»

Твои стихи  
мне крылья дали…

Народный поэт Карачаево-
Черкесии Азамат Суюнчев слил 
воедино в своем творчестве — 
как соединяются быстрые гор-
ные потоки в бурную реку — два 
источника поэтического вдохно-
вения: брызжущий свежестью 
языка национальный фольклор 
и романтический водопад рус-
ской классической лирики. По-
добно русским литераторам, вы-

шедшим из «Шинели» Н. Гоголя, 
поэты Кавказа с полным правом 
могут сказать, что они «вышли» 
из бурки М. Лермонтова, взра-
щенные, как горные орлы, под её 
бесконечным крылом...

«Твои стихи мне крылья дали, 
Мечте — стремительный по-

лет», — признавался в любви к 
великому русскому поэту А. Су-
юнчев, не скрывая ни имени ку-
мира, ни факта своего учениче-
ства у классика. Кроме любви к 
поэзии и Кавказу их объединяет 
ещё одно, но уже печальное об-
стоятельство: оба в молодые го-
ды оказались в ссылке. 

В цикле «Песни изгнания», со-
стоящем из трех стихотворений 
(«Жалоба изгнанника», «На-
дежда» и «Говорят: «Забудь!»), 
Азамат Суюнчев, помня, прежде 
всего, о своем народе, стремится 
постичь тайну его судьбы, не на-
деясь на милость тирана:
Просьб моих не услышать 
ушам властелина,
И дойдут ли молитвы мои  
до небес?
И за что мой народ  
так страдает безвинно,

Почему хочет деспот,  
чтобы род мой исчез?

А ведь это стихотворение напи-
сано при жизни И. Сталина, в 
1946 году! Остается только поди-
виться смелости карачаевского 
юноши, не побоявшегося прямо 
назвать зло злом в то время, ког-
да об этом страшно было даже 
подумать. Но недаром стихотво-
рение называется «Надежда» — 
она-то и помогла встретить ра-
достный день освобождения.

Пепел войны стучит в сердце 
поэта, и он снова и снова возвра-
щается к героическому и траги-
ческому прошлому в стихотво-
рениях «Баллада о горном ор-
ле», «Баллада о девичьей косе», 
«Вручали герою Звезду Золо-
тую» и других. 

«Баллада о горном орле» по-
строена на фактическом матери-
але — это героическая гибель 
русского летчика, павшего в бо-
ях за перевалы Кавказа в годы 
войны. Авторское воображение 
воссоздает нам образ славного 
воина, тело которого хранилось 
в леднике, «как в хрустальном 
саркофаге». Героя-летчика ав-
тор сравнивает с орлом, паря-
щим в небе, — символом муже-
ства и отваги. Поэт использовал 
выразительные метафоры 
(«ледник искрится», «в зеркале 
стекла»), сравнения («будто в 
лед впечатан облик птицы — 
крылья распростертого орла») и 
другие художественные сред-
ства и заключает: «Кто народ-
ной памяти достоин, тот живет 
бессмертно на земле».

В стихах Азамата Суюнчева 
много солнца и огня. Даже в лю-
бовной лирике (стихотворения 
«Княгини дум моих», «Рождение 
любви», «Нечаянная радость» и 
др.) пылает не обычный огонь 
страсти, а огонь, опаляющий на-
ши души. «Зачем такой огонь ты 
разожгла?» — вопрошает влю-
бленный лирический герой из 
стихотворения «Тоска влюблен-
ного». Но все так же скачут в ми-
стическом пространстве «сто 
тысяч пламенных коней» (сти-
хотворение «Как я боюсь тебе 
признаться...»). Что это за кони? 
Может, те, которые символизи-
руют собой в фольклоре удачу? А 
может, судьбу? Ведь недаром по-
эт говорит:
Промчится юность,  
словно конь,
И не угонишься за ней,
Но береги его огонь,
Спеши творить добро скорей!

Стихи карачаевского поэта на-
полнены «радостным чувством 
свидания с красотой мира». Веч-
ная тема поиска счастья волнует 
А. Суюнчева («Шаг к счастью», 

«В этом мире», «Птица сча-
стья», «Мечта», «Долголетие» и 
другие).

Не только в карачаево-балкар-
ском или русском, но и в миро-
вом фольклоре вообще символи-
ка образов имеет единые значе-
ния. Эти значения — осколки 
древнейшего пра-языка, на кото-
ром говорили наши предки. 
Древнее образное мышление со-
хранилось почти в первозданном 
виде в поэтическом словаре лю-
бого народа, поэтому в кладовых 
карачаевского устного народно-
го творчества скрыты неисчис-
лимые запасы истинной поэзии.

В сюжет баллады «Алёнушка» 
включен фольклорный мотив 
русской народной сказки и гор-
ской легенды о том, как игрой на 
свирели зовут погибшего, и он 
всплывает из реки или озера. Ли-
рический герой зовет с собой ге-
роиню на поиски погибших. По-
эт использует ассоциации карти-
ны В. Васнецова «Алёнушка», 
вводит элементы символики, 
сближает временные пласты. 
Алёнушка — символ женщины, 
потерявшей близкого, символ 
тоски, печали, горя. Она сравни-
вается с плакучей ивушкой, 
«песнью прощальной, ушедшей 
в даль Руси». В стихотворении не 
просто углубляется образность, 
а проясняется общечеловече-
ский смысл военной трагедии.

Азамат Суюнчев умело ис-
пользовал эстетическое и этиче-
ское богатство фольклора. На-
пример, река в его лирике — 
символ жизни и судьбы, которая 
вся — в руках человеческих:
Пусть разольется широко
Река большой судьбы твоей,
Хотя до устья далеко —
Спеши, твори добро скорей!

Призыв «Спеши творить до-
бро!» — самый главный в фило-
софии любого народа, в том чис-
ле и карачаевского. В балладе 
«Воспоминание о детстве» ли-
рический герой А. Суюнчева 
хранит самое святое — завеща-
ние матери:
Но слышу голос матери и ныне:
— Будь добрым, сын! 
Что сделал, что имеешь, —
Все отдавай, не сомневаясь, 
людям.

Этот добрый душевный свет 
горит в его поэзии и будет гореть 
всегда...

Время подтвердило правоту 
«голоса поэта» и дает нам осно-
вание утверждать вслед за Евге-
нием Евтушенко: «Поэт в Рос-
сии больше, чем поэт!»
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ,
ТАТЬЯНА ЧАНКАЕВА
 доктор филологических наук,  
профессор

Кто народной памяти достоин, тот живет бессмертно на земле
Десятого января исполнилось 100 лет со дня рождения народного поэта КЧР, писателя, публициста Азамата Суюнчева

Победителем Всероссийского 
конкурса детского рисунка 
«Мои родители работают  
в полиции» стала 10-летняя  
Я. Биджиева из г. Черкесска.

В этом году для участия в фи-
нальном этапе конкурса в адрес 
МВД России со всех регионов 
поступило около 300 рисунков 
детей сотрудников органов вну-
тренних дел в возрасте от 6 до 14 
лет.

Поступившие работы были 
рассмотрены компетентным 
жюри, в состав которого вошли 
члены Общественного совета 
при МВД России, эксперты по 
связям с общественностью, 
представители образования, ки-
ноиндустрии, сотрудники МВД 
России, постоянно действую-
щей выставочной экспозиции, 
посвященной созданию и исто-
рии МВД России, а также Сту-
дии художников им. В. В. Вере-
щагина МВД России.

Конкурсанты нарисовали сво-
их родителей — сотрудников по-
лиции так, как они их представ-

ляют в рабочей обстановке. На 
красочных иллюстрациях, вы-
полненных в различных техни-
ках, юные художники отобрази-
ли свое видение профессии мам 
и пап.

Папа юной художницы — Тау-
кан Биджиев, капитан полиции, 
служит старшим инспектором 
по ИАЗ отдельной роты ДПС 
ГИБДД МВД по Карачаево-Чер-
кесии, мама, Марина Биджие-
ва, — сотрудник ОФСИН России 
по Карачаево-Черкесии, но 
именно служба папы вдохнови-
ла Ясмину на создание рисунка. 

Министр внутренних дел по 
Карачаево-Черкесии генерал-
майор полиции Олег Мальцев 
поблагодарил папу и маму за 
воспитание дочери, вручил ди-
плом победителя и ценный по-
дарок — мобильный телефон от 
Общественного совета при МВД 
России.

— Я еще не решила, какую про-
фессию выберу в будущем, но 
пока буду школьницей, я обяза-
тельно буду принимать участие 
в каждом мероприятии, прово-
димом МВД, — призналась юная 
победительница всероссийского 
конкурса.
Пресс-служба МВД по КЧР

Рисунок юной жительницы 
Черкесска признан лучшим

Зимние каникулы в Домбае надолго запомнятся школьникам из Луганской Народной Республики

Казалось, мы 
оказались на другой 
планете: снежные 
горы, летящие, как 
птицы, вагончики…

Юбилей

Народный поэт КЧР Азамат Алимович Суюнчев (1923–2012 г.г.) Знай наших!

Коротко

Все для Победы
Все больше жителей Карача-

ево-Черкесии присоединяют-
ся к акции «Все для Победы». 
Так, студенты и преподавате-
ли Индустриально-техноло-
гического колледжа в Черкес-
ске на базе своего учебного 
заведения сшили спальные 
мешки для мобилизованных 
из КЧР. В каждый мешок сту-
денты положили письма со 
словами поддержки и ново-
годними поздравлениями. А 
студенты Механико-техноло-
гического колледжа в селе 
Первомайском пошили для 
военнослужащих теплые тол-
стовки. Все изделия будут от-
правлены на передовую реги-
ональным отделением Народ-
ного фронта в КЧР.

Продолжат  
дело отцов

В канун новогодних празд-
ников министр внутренних 
дел по КЧР генерал-майор 
полиции Олег Мальцев 
встретился с детьми сотруд-
ников органов внутренних 
дел, погибших при выполне-

нии служебных обязанно-
стей. Встреча прошла в рабо-
чем кабинете руководителя 
ведомства за столом с аро-
матным чаем и сладкими уго-
щениями. Ребята рассказали 
Олегу Валерьевичу об успе-
хах в учебе, своих увлечениях 
и планах на будущее. Глава 
ведомства похвалил школь-
ников за их достижения, под-
черкнув важность всесторон-
него развития и самосовер-
шенствования.

Поздравили вдову 
Героя России

Представители руковод-
ства, совета ветеранов и чле-
ны Общественного совета 
МО МВД России «Зеленчук-
ский» поздравили с 95-лети-
ем вдову Героя Российской 
Федерации   Солтан-Хамита 
Локмановича Биджиева Ма-
рию Ивановну. Они зачитали 
ей приветственный адрес от 
Президента Российской Фе-
дерации и пожелали крепко-
го здоровья и долгих лет жиз-
ни. Мария Ивановна побла-
годарила всех за добрые сло-
ва и пожелания.

Азамат Суюнчев родился 10 января 1923 года в карачаевской крестьянской семье в ауле Джегута. По 
образованию — учитель русского языка и литературы средней школы. После окончания аспирантуры 
по специальности «Литература народов СССР» с 1968  до 1983 года работал на кафедре карачаевской  
и ногайской филологии Карачаево-Черкесского государственного педагогического института. Им на-
писаны более 1000 стихотворений, десятки поэм, рассказов, повестей, около 100 литературных пор-
третов современников. Азамат Алимович является автором более 30 книг художественной литерату-
ры и научных трудов. По мотивам очерков А. Суюнчева созданы телефильмы «Полководец» о генерале 
С. Магометове, «Человек-легенда» о Герое России Д. Узденове (ГТРК «Карачаево-Черкесия», 2001—
2002 г.г.). На стихи поэта композиторами Северного Кавказа и Москвы написано около 200 песен. 

Д О С Ь Е

Добро
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Образец бланка паспорта серия 9117 № 743150, выданный ТП 
УФМС России по Ставропольскому краю КЧР в Прикубанском районе 
(с местом дислокации в п. Кавказском), дата выдачи 04.07.2017 года 
на имя Шоева Абдулмалика Хамидовича, считать недействительным 
в связи с его сдачей для уничтожения в МВД по КЧР ввиду его непри-
годности для дальнейшего использования.
Образец бланка паспорта серия 9117 № 738739, выданный ТП 

УФМС России по Ставропольскому краю КЧР в Прикубанском районе 
(с местом дислокации в п. Кавказском), дата выдачи 21.04.2017 года 
на имя Шоевой Марины Робертовны, считать недействительным в 
связи с его сдачей для уничтожения в МВД по КЧР ввиду его непри-
годности для дальнейшего использования.

ПОПРАВКА
В материале «День матери-казачки в Медногорском», опублико-

ванном в  «ДР» № 142 (20643) от 13.12.2022 г. на 3 стр., в подписи 
к фотографии была допущена ошибка. Следует читать: «Вот такое 
замечательное подворье устроил Зеленчукский районный краевед-
ческий музей им. С. Ф. Варченко во время празднования столетия 
Карачаево-Черкесии».

Поздравляем

Лепшокову
Марину Халисовну

с успешной защитой кандидатской
диссертации на тему «Функциональные

параметры донорского сердца
в долгосрочном прогнозе трансплантации»

в ФГБУ «Национальный медицинский
исследовательский центр трансплантологии 

и искусственных органов
им. академика В. И. Шумакова»!

Желаем дальнейших высоких достижений
и успехов в жизни и науке!

Род Лепшоковых

  На 75-м году жизни ушел от нас наш коллега, ветеран газеты 
«Ногай давысы», заслуженный журналист Карачаево-

Черкесской Республики, заслуженный работник культуры КЧР

КУМУКОВ
Караяс Союнович

Долгие годы он работал в 
газете «Ногай давысы», был 
заведующим отдела сельско-
го хозяйства и промышлен-
ности, освещал будни и собы-
тия сельских тружеников, 
писал о людях труда, о жизни 
народов нашей республики. 
Глубоко порядочный, внима-
тельный к окружающим и 
близким, он навсегда оста-
нется в нашей памяти надеж-
ным товарищем и другом, 
профессионалом своего дела.

Выражаем глубокое собо-
лезнование семье и близким 
Караяса Союновича.

П А М Я Т Ь

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:02:0060301:30, расположенного: Прикубанский район, 
СПК Знаменский, поле № 1, участок № 1; 09:02:0060301:31, располо-
женного: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 2, участок 
№ 13; 09:02:0070401:5, расположенного: Прикубанский район, СПК 
Знаменский, поле № 18, участок № 9, 09:02:0070401:6, расположен-
ного: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 14; участок 
№ 9; 09:02:0070401:7, расположенного: Прикубанский район, СПК 
Знаменский, поле № 21, участок № 9. Заказчиком кадастровых ра-
бот является Минченко Василий Евгеньевич (КЧР, г. Черкесск, ул. 
Лермонтова, 37, тел.: 8(963)170-52-79).С проектами межевания зе-
мельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. 
Революционная, 5. Возражения относительно размера и местополо-
жения границ земельного участка, выделяемого в счет земельных 
долей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 343. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь, документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.: 
8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проектов ме-
жевания з/у, выделяемых в счет земельных  долей: в отношении з/у 
с к. н. 09:06:0000000:9004, с местоположением: КЧР, Зеленчукский 
р-н, СПК Кардоник, поле № 29 п (сенокос); 09:06:0000000:14536, с 
местоположением: КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле № 
2 (сенокос); 09:06:0000000:10125, с местоположением: КЧР, Зелен-
чукский р-н, СПК Кардоник, поле № 8 (пашня), поле № 2 (сенокос); 
09:06:0000000:9819, с местоположением: КЧР, Зеленчукский р-н, 
СПК Кардоник, поле № 8 (пашня), поле № 29 п (сенокос). Заказчик 
работ: Кочкаров Татархан Мухандинович (КЧР, Зеленчукский р-н, 
ст. Кардоникская, ул. Горная, 22, тел.: 8(928)395-23-87).С проектом 
межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ з/у при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

Филиал ППК «Роскадастр» по КЧР в лице кадастрового инженера 
Чомаева Л. К. (№ аттестата кадастрового инженера 09-11-11, почто-
вый адрес: 369000, г. Черкесск, пр-т Ленина,  2, телефон 8(878-2) 
26-13-15, факс: 8(878-2)26-13-15, e-mail:kchr@rosinv.ru) выполняет 
кадастровые работы:

1) в связи с уточнением местоположения границ земельных участ-
ков с кадастровым номером 09:07:0030104:762, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский p-н, г. Усть-Джегута, ул. Некра-
сова, 75. Смежный земельный участок, с правообладателем которо-
го необходимо согласовать границу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
p-н, г. Усть-Джегута, ул. Некрасова, 75, с кадастровым номером 
09:07:0030104:762, собственником которого является Апатенко 
С.  В. Заказчик кадастровых работ Байрамуков Руслан Исмаилович 
(г. Усть-Джегута, ул. Некрасова, 75, тел.: 8(928)362-72-22). 

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, 2, 1-й этаж, каб. № 6. 
Возражения по проектам межевых планов и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местно-
сти принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, 2, 1-й этаж, каб. № 6.

В газете «День республики» от 24.12.2022 г. №147 опубликовано 
извещение о возможном предоставлении администрацией Малока-
рачаевского муниципального района земельных участков в аренду в 
соответствии со ст. 39.18. ЗК РФ. Уточняем информацию по изве-
щению: 

— по пункту 1.2.: «1.2. с кадастровым номером: 09:08:0020103:1432, 
расположенный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Чер-
кесская Республика, Малокарачаевский р-н, Краснокурганское СП, 
примерно в 2,06 км от с. Красный Курган по направлению на юго-
восток, участок 1, площадью 3035 кв. м»;

— по пункту 1.3.: «с кадастровым номером: 09:08:0020108:506, рас-
положенный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкес-
ская Республика, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Централь-
ная, 1/3, площадью 1948 кв. м;».

Кадастровый инженер Койчуева Фатима Хусеевна (квалификаци-
онный аттестат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, ком. 
404; тел.: 27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет када-
стровые работы по уточнению местоположения границы и (или) пло-
щади земельного участка с кадастровым номером 09:06:0150125:11, 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст-ца Сторожевая, ул. Бе-
реговая, д. 24. Смежный участок, с правообладателями которого 
требуется согласовать местоположение границ: РФ, КЧР, Зеленчук-
ский р-н, ст. Сторожевая, ул. Береговая, д. 26, кадастровый номер 
09:06:0150125:12. Заказчиком работ по подготовке межевого плана 
является Гочияева Рада Рамазановна (ст. Сторожевая, ул. Береговая, 
24, тел.: 8(938)034-19-14). При проведении согласования при себе 
иметь документы, удостоверяющие личность, а также документы о 
правах на свой земельный участок, либо оформленную надлежащим 
образом нотариальную доверенность. Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования местоположения границ земельных 
участков состоится по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301А, ком. 404, 20.01.2023 года в 12:00 часов. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков, а также требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельного участка на местности принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9, тел.: 8(963)283-
36-66, e-mail: kc-zemlya@mail.ru, реестровый номер № 9028) вы-
полняет кадастровые работы по исправлению ошибки в местопо-
ложении границ земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:01:0010202:44, по адресу: РФ, КЧР, Адыге-Хабльский район, СПК 
Рассвет, поле № 3, участок № 3; 09:01:0010202:397, по адресу: РФ, 
КЧР, Адыге-Хабльский район, СПК «Рассвет», поле № 3, участок № 4 
в 3 км от а. Мало-Абазинка по направлению на северо-запад. Заказ-
чиком кадастровых работ является Капсергенова Асият Магометовна 
(КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 37, кв. 2). Собрание по поводу 
согласования местоположения границ состоится по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9 13.02.2023 г. в 
11 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 
2, оф. 8, 9. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельного участка на местности принимаются с 12.01.2023 г. 
по 13.02.2023 г., обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельного участка после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются  с 12.01.2023 г. по 13.02.2023 г. по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9. При прове-
дении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

В объявлении кадастрового инженера Каппушевой М. Л., опублико-
ванном в газете «ДР» от 17.12.2022 № 144/20645, после слов «с ка-
дастровыми номерами» следует читать: «09:05:0000000:16798; 1111; 
1696; 1567; 1484; 573; 1579; 1360; 1356; 1007; 12270; 1573; 12252; 
1083; 1101; 961; 1603; 1574; 1571, 1681,1609,1193, 1427, располо-
женных по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле № 63, № 
64, № 60, № 55, № 58, № 62, № 68, № 65, № 47, № 50, № 51, № 102, № 
73, № 74, № 70, № 71 (пашня), поле № 4 с, № 5 с, № 7 с, № 3 с, № 8 с, 
№ 6 с, № 9 с, № 17, № 19 (сенокос), поле № 19 п, № 20 п, № 21 п, № 
30 п, № 60 п, 22 п, 23 п, 24 п, 25 п, 26 п, 27 п, 28 п, 29 п, 30 п, 48 п, 49 
п, 51 п, 52 п (пастбище)».

Организатор торгов, КУ должника ООО КФХ «ДАМИР» (КЧР, Ха-
безский р-н, а. Жако, ул. Светлая, д. 36, ИНН 0918000149, ОГРН 
1070918000141) Эбзеев Назир Мудалифович (ИНН 091703832379, 
СНИЛС 156-454-981 99), член Ассоциации МСО ПАУ (ОГРН 
1037705027249, ИНН 7705494552, адрес: 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д. 17), действующий на основании Решения АС КЧР по 
делу № А25-1126/2021 от 23.11.2021 (процедура банкротства — кон-
курсное производство), сообщает о результатах торгов, назначенных 
на 28.12.2022 г., на сайте по адресу: http://www.m-ets.ru/. Торги при-
знаны несостоявшимися, т. к. отсутствовали заявки на участие.

В связи с этим на 22.02.2023 г. в 11ч. 00 мин. по мск на сайте: http://
www.m-ets.ru/ назначаются повторные торги, открытые в форме элек-
тронного аукциона с открытой формой подачи заявок и предложений 
о цене имущества должника на ЭТП ООО «МЭТС». Предмет торгов: Лот 
№1. Овцетоварная ферма 1985,9 кв. м, кад. №:09:03:0000000:8633. 
Дом животновода 67 кв. м, кад. №:09:03:0000000:8632. Навес 364 
кв.   м, кад. №:09:03:0040108:487. Земельный участок (с/х назначе-
ния — для с/х производства) 41169 кв. м, кад. №:09:03:0040108:5 — 
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский р-н, Колхоз им. А. Д. 
Аргунова, являющиеся предметом залога АО «Россельхозбанк». На-
чальная цена продажи Лот №1 — 3 213 900 руб. 00 коп. Для участия 
в аукционе допускаются ЮЛ, ФЛ, ИП, зарегистрированные на ЭТП 
ООО «МЭТС» (сайт http://www.m-ets.ru), подавшие заявку на участие 
согласно регламенту ЭТП и документы, в электронном виде оформ-
ленные в соответствии с п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» от 26.10.2002 г. №127-ФЗ, а также внёсшие задаток (в 
срок, обеспечивающий его поступление до даты окончания приема 
заявок) в качестве обеспечения заявки на участие в торгах на рекви-
зиты для внесения задатка: получатель — ООО КФХ «ДАМИР» (ИНН 
0918000149), р/с № 40702810160310003268 открытый в ПАО «СБЕР-
БАНК РОССИИ», БИК 040702615, к/с №30101810907020000615, ИНН 
7707083893, с приложением копии платежного документа с отметкой 
банка об исполнении. Заявки на участие подаются с 00 ч. 00 мин. 
16.01.2023 г. до 00 ч. 00 мин. 22.02.2023 г. по мск. Шаг аукциона со-
ставляет 5 % от начальной цены лота. Задаток — 10 % от начальной 
цены лота. Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. Дата и время подведения результатов 
торгов — 22.02.2023 г. 14 ч. 00 мин. по мск и оформляется протоко-
лом о результатах проведения торгов на сайте http://www.m-ets.ru/. 
Победитель торгов в течение 5 дней с даты получения предложения о 
заключении договора купли-продажи обязан подписать договор куп-
ли-продажи Имущества. В случае отказа или уклонения победителя 
торгов от подписания указанного договора, внесенный задаток ему 
не возвращается. С более подробной информацией относительно 
порядка проведения торгов, проектами договоров о задатке и купли-
продажи, выявления победителя и порядком заключения договора 
купли-продажи и оплаты за приобретенное имущество, порядком оз-
накомления (осмотра) имущества можно ознакомиться на ЭТП ООО 
«МЭТС», на ЕФРСБ сообщение № 10450660  и по контактам органи-
затора торгов (369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Международная, д. 85 А, 
e-mail: nazirebzeev@mail.ru, тел.: 8(928)318-55-97).

Извещение о возможном предоставлении в аренду и собственность 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18. ЗК РФ:

Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0190101:371, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, пер. Бермамыт, 3, площадью 
700 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0190101:369, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с Хасаут, ул. Шаманова, 14, площадью 
749 кв. м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0190101:370, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с Хасаут, ул. Шаманова, 15, площадью 
720 кв. м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0190101:372, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с Хасаут, ул. Шаманова, 17, площадью 
698 кв. м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0190101:170, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Дж. Байрамукова, 15, пло-
щадью 700 кв. м;

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 
1, в течение тридцати дней соответственно со дня опубликования 
извещения вправе подавать заявления о намерении участвовать в 
аукционе на право заключения договоров аренды и купли-продажи 
земельных участков. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа, по установленной форме, непосредственно 
при личном обращении при предъявлении паспорта или через пред-
ставителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, 
каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 13.01.2023 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 13.02.2023 г. 17-00. 
*Формы и перечень всех необходимых документов приведены в 

извещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации 
www.mkarachay.ru.

Наш сегодняшний разговор 
о том, какие проблемы 
со здоровьем ждут пожилых 
людей зимой и как их избежать. 

Обострение хронических 
заболеваний

Во время смены сезонов пожи-
лые люди начинают жаловаться 
на всевозможные симптомы обо-
стрения хронических заболева-
ний: головные боли, одышку, 
боли в сердце и другие недомога-
ния. Основная причина таких 
сезонных обострений — это сни-
жение иммунитета. При смене 
теплого времени года на холод-
ный иммунная система пожило-
го человека испытывает настоя-
щий стресс. Этому состоянию 
способствуют и многочисленные 
факторы риска: малоподвижный 
образ жизни, неправильное пи-
тание, дефицит сна, психоэмоци-
ональные проблемы.

Часто в холодное время года 
обостряются урологические за-
болевания, например, цистит 
или воспаление мочевого пузы-
ря. О цистите заявят такие сим-
птомы, как навязчивое желание 
сходить в туалет, боль внизу жи-
вота, иногда отдающая в пояс-
ницу, изменение цвета мочи или 
примеси в ней, режущая боль 
при опорожнении мочевого пу-
зыря, иногда небольшое повы-
шение температуры. С воспале-
ниями мочевого пузыря не шу-

тят, поэтому лечение назначает 
только врач. Чтобы не допу-
стить обострения, первое прави-
ло — не переохлаждаться и но-
сить теплую одежду по сезону. В 
качестве профилактики нужно 
пить побольше воды, что умень-
шает концентрацию мочи и за-
щищает мочевой пузырь. Также 
можно употреблять клюквен-
ный морс (клюква обладает ан-
тибактериальными свойства-
ми), а также разбавленные соки 

или травяные сборы. Очень 
важно не сдерживать позывы к 
мочеиспусканию, человеку не-
обходимо освобождать мочевой 
пузырь каждые 2–3 часа (по 
200–300 мл за раз), регулярное 
опорожнение мочевого пузы-
ря — это защита от инфекций.

Обморожения 
и переохлаждения

Терморегуляция — важный 
процесс, который поддерживает 
стабильную внутреннюю темпе-
ратуру организма независимо от 
условий окружающей среды 
(около 37 ± 0,5°C). Пожилые 
люди подвержены повышенно-
му риску нарушений терморегу-
ляции. Это может произойти из-
за сердечно-сосудистых патоло-
гий, сокращения объема мы-
шечной ткани и нарушения ее 
функций, снижения метаболиз-
ма. Сказаться может и низкая 
физическая активность. 

Таким образом, долгое пребы-
вание на улице зимой может 
привести к переохлаждению и 
даже обморожению. Очень важ-
но одеваться по погоде, при этом 
предпочтительнее выбирать 
одежду из натуральных тканей, 
они лучше сохраняют тепло. Ор-
ганизму нужна энергия для обо-
грева, поэтому питаться следует 
регулярно и полноценно с доста-
точным количеством белка. Ес-
ли за окном мороз, то прогулки 
должны быть непродолжитель-
ными, но совсем отказываться 
от выхода на свежий воздух не 
стоит.

Обезвоживание

Неожиданный факт, но риск 
обезвоживания актуален не 
только летом. В холодную пого-
ду жажда ощущается не так яв-

но, однако потребность в жид-
кости у организма не снижается. 
Усугубить ситуацию может су-
хой воздух в помещении из-за 
отопительных приборов или 
страх частых мочеиспусканий. 
Поэтому зимой также очень 
важно потреблять достаточное 
количество жидкости. В среднем 
рекомендуется выпивать 1500–
2000 мл или 30 мл на 1 кг массы 
тела в сутки. При недержании 
мочи обязательно обратитесь к 

врачу-гериатру, он поможет 
справиться с этой проблемой.

Простудные заболевания

Зима — это сезон простуды и 
гриппа. После 65 лет в иммунной 
системе человека начинаются из-
менения, она ослабевает. Из-за 
сопутствующих хронических за-

болеваний орга-
низм не может 
справиться с ин-
фекцией, возника-
ют осложнения. 
Так, в период эпи-
демии гриппа риск 

смерти у пожилых пациентов с 
хроническими болезнями легких 
и сердечно-сосудистыми патоло-
гиями увеличивает в десятки раз. 
Поэтому в холодное время года 
необходимо с особым вниманием 
подходить к своему здоровью, 
поддерживать физическую ак-
тивность, правильно питаться. От 
гриппа и пневмококковой пнев-
монии поможет защититься вак-
цинация. От гриппа лучше приви-
ваться ежегодно.

Сухость и покраснение 
кожи

Зимние морозы могут стать 
причиной появления кожного 
зуда и раздражения. Это может 
быть простое обветривание, 
когда кожа продолжительное 
время подвергалась негативно-
му воздействию ветра, мороза, 
влаги. Чувствительная и сухая 
кожа нуждаются в более тща-
тельном уходе и применении 
специальных средств для эф-
фективного увлажнения, очи-
щения и смягчения. В таком слу-
чае справиться с неприятными 
ощущениями и визуальными 
повреждениями помогут пита-
тельные и смягчающие кремы.

В редких случаях кожный зуд 
может сопровождаться жжени-
ем и мелкой красной сыпью. Это 
типичные симптомы аллергии 
на холод. Самолечение или при-
менение народных средств при 
аллергии на холод неэффектив-
но. Соблюдайте профилактиче-
ские меры: перед выходом на 
улицу нанесите на кожу защит-

ный крем, губы покройте гигие-
нической помадой, максималь-
но закрывайте лицо и руки на 
морозе, следите за тем, чтобы в 
рацион входили продукты, бо-
гатые витаминами А, Е, группы 
В, железом, кальцием, цинком, 
калием, селеном. Подобрать ви-
таминные препараты, которые 
подходят именно вам, поможет 
врач-гериатр или терапевт.

Падения и переломы

В осенне-зимний период риск 
падений и травм у пожилых зна-
чительно возрастает. Почти 
треть людей старше 65 лет и по-
ловина людей старше 80 лет, по 
крайней мере, один раз в год пе-
реносят падения. Каждый вто-
рой человек старше 85 лет после 
падения утрачивает способ-
ность к самостоятельному пере-
движению. Особенно опасны 
падения для людей с остеопоро-
зом. Из-за снижения плотности 
костной ткани серьезную трав-
му можно получить даже при 
падении с высоты собственного 

роста. У пожилых людей чаще 
всего происходят переломы 
шейки бедра, кистей рук, костей 
таза, позвонков, черепно-мозго-
вые травмы.

Наиболее грозными и инвали-
дизирующими последствиями 
падений у пациентов этой кате-
гории являются травма головы с 
развитием кровоизлияния в 
мозг и перелом шейки бедра. 
Поэтому зимой рекомендуется 
носить удобную обувь на не-
скользящей подошве, при необ-
ходимости можно надеть на нее 
специальные противоскользя-
щие насадки.  Будет полезно вы-
полнять упражнения на укре-
пление мышц и улучшение рав-
новесия.

Регулярно проходите диспан-
серизацию для выявления риска 
падений и переломов, при необ-
ходимости выполните исследо-
вание плотности костей. Вклю-
чайте в рацион продукты, бога-
тые кальцием и витамином Д.
По информации пресс-службы 
РНИМУ имени Н. И. Пирогова 
Минздрава России

Советы специалиста

НАТАЛЬЯ ШАРАШКИНА
врач-гериатр, 
кандидат 
медицинских наук

Как сохранить здоровье зимой
В холодное время пожилые люди сталкиваются с массой проблем

При смене теплого времени года
на холодный иммунная система 
пожилого человека испытывает стресс

Для поддержания здоровья очень важна физическая активность
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